

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXV

Palma de Mallorca sábado 4 de Julio de 1891

Núm. 11323

Marcha de la filoxera

Hemos leído ayer en el *Diario de Palma* el informe a la Comisión de defensa, que publica el entendido Catedrático de Agricultura de nuestro Instituto, y no podemos menos de confesar que nos ha causado dolorosísima impresión.

El Sr. Estelrich al dar cuenta de la aparición del hemiptero devastador en siete distritos vitícolas, al mes de haberse dado la voz de alarma, no puede ser mas pesimista en sus afirmaciones.

La filoxera se ceba en nuestras viñas de una manera despiadada y la resistencia que han atribuido á nuestros terrenos algunos doctos pareceres son para el Sr. Estelrich una ilusión del deseo, al observar el mal al través del prisma del interés.

Veremos que resuelve la Comisión de Defensa, en vista de esas rotundas y funestísimas afirmaciones. Para contestar á ellas es necesaria mucha actividad y mucha energía.

Entretanto, para que se convengan los lectores de la realidad, ahí vá el texto del Informe á la Comisión de Defensa

La comisión designada por el Sr. Gobernador para visitar los pueblos de Felanitx, Porreras y Algaida, salió el día 21 por la mañana, en dirección á Felanitx, cuyo Alcalde había pedido un reconocimiento en sus viñedos y varios propietarios del propio distrito habían publicado en alguno de los periódicos de Palma cierto comunicado, escrito con ligereza, indicando en él que, ó bien la comisión técnica se había equivocado al declarar la existencia de la Filoxera en Lluchmayor ó esta plaga existía ya en los blanquiazares de Felanitx hacia una porción de años.

Delicada era pues la misión que llevábamos, al principal distrito vitícola de Mallorca, y sin jaetancia de ningún género, la Comisión salvó todas las dificultades que una mala inteligencia y el desconocimiento de lo que son estos reconocimientos, tenían los vecinos de Felanitx.

Las altas condiciones de aquel Alcalde que supo plantear bien la cuestión y desarrollar el plan que la comisión tenía preparado, fueron la parte principal para que pudiéramos trabajar con fruto, aprovechando el tiempo.

Uno de los firmantes del escrito que alarmó la opinión, fué nuestro guía, el Alcalde nos acompañó para presenciar nuestros trabajos, y á las tres de la tarde hacíamos camino á los puntos sospechosos, examinando varias viñas que presentaban enfermedades en las hojas y en el tallo, causadas unas por los insectos, otras por parásitos y otras por faltar al suelo alguno de los elementos necesarios á la vida de la planta.

Después de haber recorrido largos trayectos y habernos internado en busca de la filoxera en el término de Manacor, regresamos á Felanitx á las ocho y cuarto de la tarde, ó sea cerca de cinco horas y media después de la partida, sin darnos descanso ninguno en el camino y sin haber podido descubrir el insecto destructor en ninguno de sus innumerables viñedos.

Siempre de acuerdo con el Alcalde decidimos visitar á la mañana siguiente algunas otras viñas situadas en la parte de Porreras, y como nosotros debíamos encaminarnos á este pueblo rogué á la citada autoridad que designara un par de personas que nos acompañaran hasta dicho término y pudieran ver una mancha filoxérica para que no hubiera en adelante confusiones ni alarmas y así se dispuso señalando las seis de la mañana siguiente para la partida.

Llegada la hora y después de un ligero retraso causado por la tardanza de los carruajes, salimos á examinar una viña, donde hallamos cepas muertas, pero estando sanas sus raíces y presentando las cepas de su lado el vigor y lozanía propios de la estación y sus raíces libres de la filoxera; seguimos adelante, hasta encontrar otra atacada de una enfermedad en el tallo, sin indicios filoxéricos. Seguimos adelante hasta Porreras, acompañados de cuatro ó cinco vecinos de Felanitx y nos apeamos en la Casa Consistorial donde encontramos solamente al Secretario del Ayuntamiento que nos recibió muy amable y hallándose ausente el Sr. Alcalde dispuso enseguida la reunión de la Comisión local de defensa, que á los pocos minutos estaba reunida.

Acordamos reconocer una mancha situada en una viña del Sr. Sitjar, que toca al pueblo, y á la simple vista diagnosticamos ser producida por la filoxera.

Examinamos sus raíces existiendo sobre ellas numerosos insectos amarillos, que examinaron los de Felanitx, con lentes de aumento declarando todos que nada parecido habían observado en su distrito, y una

vez visto el aspecto de la viña y el insecto regresaron á Felanitx.

Eran las once de la mañana y debíamos visitar otras manchas sospechosas y marchar á Algaida, por lo cual después de restaurar nuestras fuerzas, salimos á poco más de las dos, acompañados de D. Cristóbal Mora, joven distinguido é ilustrado de aquel pueblo á visitar unas viñas de su propiedad y otras de los Sres. Escarrer y Barceló.

Una vez en estas viñas reconocimos en ellas manchas filoxéricas, poco extensas aparentemente, muy extensas en realidad que salpicaban aquellos viñedos.

El Sr. Mora indicó entonces que en Montuiri le había parecido ver una mancha en una viña próxima á la carretera y con la cortesía que le distingue se brindó á acompañarnos.

Llegados á una viña que en terreno de fondo arcilloso calcáreo, sustancioso y bajo se halla á las mismas puertas de Montuiri, puesto que está cerca del sitio donde la carretera de Palma se divide en los dos ramos, que conducen á Manacor y Felanitx, bajamos de los carruajes y descalzamos al gunas cepas, observando sobre sus raíces la filoxera.

Supondremos fundadamente que no será este el foco único de Montuiri y si lo enlazamos con los observados en Porreras antes y en Algaida después. Ilegaremos á la conclusión de que la extensión de dos ó tres leguas que separan estos dos últimos pueblos es una continua sucesión de focos filoxéricos.

Siguiendo nuestro itinerario, y una vez en el término de Algaida, como una media legua antes de llegar á esta población, despedimos el carruaje que llevábamos para internarnos en el predio *Son Mesquida* y terrenos próximos. A mano izquierda en una viña del Sr. Mulet, observamos un foco de pequeña extensión. A la derecha tomamos un camino de terratenientes y á unos diez minutos de la carretera andando á pie, descubrimos el gran foco filoxérico de *Son Mesquida*, de extensión de unas veinte á 25 hectáreas, sin vegetación ya y cuyas cepas muertas sin haber brotado este año, dan testimonio de que aquello fué un hermoso viñedo antes de la invasión, pues sus cañas vigorosas acusan salud y lozanía antes de ser atacadas.

A primera vista acusa este foco mayor antigüedad que los de Lluchmayor, pero habiendo desaparecido los viñedos muertos de este término, es difícil la comparación, si bien por el aspecto de los viñedos vecinos se puede venir en conocimiento de que es posterior, atendida la poca diferencia que existe entre los dos focos citados. Una información concienzuda podría dar luz sobre esta interesante cuestión que, opinamos sea puesta en claro cuanto antes.

Sigue la invasión de O. á E. hasta donde alcanzó nuestra vista, habiendo descalzado cepas en diferentes viñedos y observado sobre sus raíces la filoxera.

Terminado nuestro reconocimiento y haciéndose tarde, emprendimos la vuelta á Palma despidiéndonos de D. Pedro Ramón Cardell y del Vicario Sr. Oliver que se habían agregado á nosotros.

Queda pues observada la filoxera en siete distritos vitícolas.

Lluchmayor, Algaida, Montuiri, Porreras, Sineu, San Juan y Petra y sólo hace un mes que fué descubierta en esta Isla!

No es verdad, pues, la especie arraigada entre el pueblo de que el terrible insecto se presenta en esta Isla con mayor benignidad que en los demás puntos de Europa. Las observaciones verificadas por el presidente de esta comisión técnica acusan todo lo contrario.—Ningún terreno de los que forman los suelos vitícolas de esta Isla opone resistencia á la filoxera, sino que por el contrario todos favorecen su propagación, exceptuando el corto número de arenosos que tengan plantaciones de vid.—En los terrenos pobres, poco abonados y faltos de sustancia; la invasión es fulminante, porque á las primeras picaduras del insecto hace la cepa un esfuerzo para producir savia que cicatrice sus heridas ó que alimente las filoxeras y no encontrando en el suelo materiales que se desequilibra y muere.

Por el contrario, en los terrenos ricos de fondo, sustanciosos, las cepas crecen vigorosas y al ser atacadas por el insecto echan nuevas raíces, absorben nuevos materiales del terreno, tienden á cicatrizar las heridas, y se establece una lucha porfiada entre el insecto y la planta, en que esta acaba por sucumbir, pero necesita para ello tres años á lo menos según sea el número de individuos que la atacan.—Sobre las cepas pobres hay siempre pocos insectos, sobre las vigorosas se ven en número asombroso.

Esto es, pues, lo que se ha observado en los viñedos atacados, y aquí no hay novedad ninguna con relación á lo observado en otras partes. Esa benignidad del insecto y esa resistencia de nuestros terrenos á los ataques de la Filoxera no es más que una ilusión del deseo, al observar al través del prisma del interés.

Al comunicar estas observaciones á la Comisión provincial, por más dolorosas que nos parezcan las noticias consignadas en el presente informe, debemos hacer presente que nos hemos llevado únicamente de la ciencia que no atiende más que á la realidad de los hechos.

Palma 25 de Junio de 1891.

P. ESTELRICH.

Operaciones en Mindanao

Varios periódicos insisten en que nuestras tropas han sufrido un descalabro en Mindanao.

Esto parece inexacto.

Las cartas á que aluden nuestros colegas son de Manila, y en los centros oficiales—según vemos hoy en *El Correo Militar*—hay comunicaciones del general Weyler del mismo teatro de operaciones. á las que acompañan los partes de los jefes de las columnas que asaltaron las cottas de Lipanan y Rondung.

Se ha recibido, además, el siguiente telegrama:

Baras 2 de Junio.—Capitan general á ministro de la Guerra:

Sostenidos tres combates con bajas moros malanaos, en último 30 de Mayo. Dejaron en la cotta 51 muertos y 31 fuera de combate y un prisionero; continúan trabajos fuerte.»

Conviene advertir que la expedición se compone solamente de unos 1.200 hombres y que por lo tanto no son posibles esos miles de bajas.

Publicamos á continuación la lista de los muertos y heridos que ha habido en los combates con los moros de Mindanao, ocurridos en la época á que pueden referirse las cartas, que según los periódicos, se han recibido de Manila.

Coronel, teniente coronel, D. Juan Fernandez y Ferrer, herido leve; primer teniente de infantería, D. Alejo Fraile Crego, contuso leve, soldados: Pedro Asopardo y Abdón Jequillo Delmo, muertos; cabo Benito Górgoles, y soldados Leoncio Ballica, Loreazo Cosino Honorio Medisilla, Valeriano Olorio, Hilario Jurado y Moro Purat, guías de la columna, heridos.

El submarino «Goubet»

Las últimas pruebas del submarino «Goubet» verificadas en Cherburgo en presencia de varias comisiones oficiales y científicas han dado buen resultado, al decir de los periódicos franceses.

El «Goubet» salió del arsenal seguido de una lancha de vapor. Puso la proa hacia el «Marengo», al que dió vuelta á una distancia de cinco ó seis metros del casco, sin que se notara fuera del agua la presencia del submarino, pues la extremidad superior del tubo óptico, grueso como el puño, que sobresalía en el mar no se podía verse sin gran esfuerzo. En seguida se sumergió á muchos metros de profundidad.

Después el «Goubet» volvió al arsenal, pasando por debajo de un buque anclado.

Sin embargo, se cree que el «Goubet» no ha resuelto en absoluto el problema de la navegación submarina.

Expedición al Polo Norte

Ha salido del puerto de Nueva York, con rumbo á Whale Sound, costa Noroeste de la Groenlandia, el vapor ballenero *Kite*, conduciendo la expedición Peary, en demanda del Polo Norte. Forman parte de la expedición el ingeniero civil M. R. E. Peary y su esposa: el profesor Heilpring, geólogo; los profesores Holt y Sharp, zoólogos; el profesor Hughes, ornitólogo; el doctor W. Burt, botánico; el profesor W. Mengés, entomólogo; dos médicos cirujanos y seis personas más.

Los expedicionarios llevan buen acopio de instrumentos y víveres; piezas para una casa de madera que puede armarse en menos de una hora, y que se erigirá en Whale Sound, rodeándola después de pedazos de nieve y hielo que, rociados con agua, formarán alrededor de la casa una masa compacta; cuatro perros de Terranova para tirar de los trineos, en unión de perros esquimales que se adquirirán en la Groenlandia, etc.

Los expedicionarios dedicarán este verano á explorar en parte la Groenlandia y á establecer depósitos de alimento y combustible en lugares convenientes de la ruta que seguirán durante el verano de 1892.

después de haber invernado en su casita. La marcha al Polo Norte se hará á pie, con zapatos para la nieve y en trineos, y los expedicionarios, generalmente prácticos en esta suerte de viajes, tienen grandes esperanzas en el éxito de su empresa.

Una carta de la reina Natalia

Como documento curioso podemos ofrecer á nuestros lectores varios párrafos, que extractamos de una carta que la reina Natalia ha escrito á uno de sus más fieles amigos de Belgrado.

Fácil es comprender que esa carta no ha sido escrita pensando en la publicidad. Es el lamento del corazón de una madre separada de su hijo, de una esposa ultrajada en sus más delicados sentimientos. Y esto es lo que hace su lectura más interesante:

«Mi querido amigo:

»Os agradezco con todo mi corazón las frases de consuelo que me enviáis tan caballerosamente en vuestro nombre y en el de mis queridos amigos. Quisierais calmar mi dolor; pero para mis penas no hay ya remedio. Mi corazón destila sangre y la herida está muy lejos de cicatrizarse.

»¡Ah! ¡Dios me dé fuerzas para vivir!

»Vos me conocéis, mi querido amigo, desde mi más tierna edad; me habeis visto en mis días felices y habeis sido el fiel amigo y el consejero de la desgracia, cuando tanto tenía que sufrir al lado del rey Milano! Me habeis conocido en los momentos de desesperación, cuando no podía ver á mi adorado hijo sino por un favor extraordinario de ese hombre, á quien despreciaba desde lo más profundo de mi corazón.

»Vos, mi eminente amigo, que conocéis mi alma, mi espíritu, mis proyectos, mis caprichos, mis sueños negros y mis sueños azules, decidid abiertamente, os conjuro á ello, ¿me habeis visto jamás ocuparme de intrigas políticas? ¿Habeis jamás sabido que quiera yo salir de mis atribuciones de esposa, de madre y de mujer de mi casa? ¿No he sido la más tierna esposa del disipado Milano hasta tanto que sus intrigas han sido conocidas? Y en ese momento mismo, cuando sorprenda á sus queridas, que él introducía en el palacio real, ¿he olvidado un instante que yo era su mujer y la guardadora del honor de la dinastía? Vamos, decidid, os conjuro á ello, ¿es esto ó no la verdad?

»Si el rey Milano hubiera sido un hombre digno de poseer lo que se llama una esposa fiel, tierna y dispuesta al sacrificio, habría comprendido su papel de esposo, de padre y de jefe de familia.

»¿Qué somos hoy? ¿Yo estoy desterrada! Desterrada, ¿comprendéis esto? La madre, la tierna madre, está arrojada de la casa de este hijo á quien amaba con tan ardiente amor y desterrada. El rey Milano, que era el amigo de los emperadores, reyes, y príncipes herederos del universo, está reducido á enorgullecerse de recibir en su casa, en París, á algunos emigrados polacos; mi hijo querido, mi hijo único Sacha es tan digno de piedad como el hijo de un mendigo.

»¿Y quién es el único autor responsable de todo esto? El rey Milano, su carácter ligero, sus arrebatos, su inmoralidad.

»¡Ah! Cuando recuerdo la conducta del rey Milano después del desastre de Slivinitza en 1885, cuando hizo venir de Viena á Nisch, mediante 22.000 francos, una cuadrilla de cantadoras vinieras, albergándolas en el palacio real y viviendo con ellas doce días y doce noches!

»Mientras él obraba así, los pobres soldados que estaban en las filas no tenían pan que comer, los oficiales no recibían su haber y los infortunados heridos no tenían vino ni alimentos reconfortantes, ni curas para sus heridas.

»Mientras el rey Milano, en Nisch, se entregaba con sus prostitutas á la orgía más desenfadada, ¿qué hacía yo en Belgrado? Hacía distribuir conservas, vino y ropa á los enfermos, prestaba mis carruajes de corte para el servicio de los médicos.

»Visitaba todos los días los hospitales con mi hermana, la princesa Ghika y tenía para cada herido una palabra de esperanza. Hacía escribir á los padres, á las esposas de los heridos; consagraba la mitad del día á estas visitas caritativas y cuando los heridos podían salir del hospital les daba algún dinero.

»Había instalado en la corte cocinas para los heridos; todos los que querían venían á comer. Y sin embargo, ¡estoy desterrada!

»¡Dios me dé fuerzas para soportar mi dolor y mi infortunio! ¡Lo que yo sufro, es espantoso!

«Os ruego que pongais en orden mis asuntos pecuniarios lo mejor que podais. Escribidme en seguida y largamente. Dad mis recuerdos á mis buenos y fieles amigos y amigas.»

»Vuestra sincera,

NATALIA.»

Los yankees en las Antillas

Nos ha llamado la atención, leyendo los periódicos de Nueva York, la referencia de una reunión verificada en Baltimore el día 4 de Junio.

En dicha reunión se acordó la formación de un partido, cuyas tendencias no son otras que las de acentuar el principio de América para los americanos.

De paso se habló en esta reunión también contra la preponderancia de las colonias extranjeras en los Estados Unidos.

Pero todavía tiene mayor interés lo que dicen los periódicos á que nos referimos cuando discurren sobre una reunión celebrada en la Casa Blanca el día 16, reunión á puerta cerrada, á la cual concurren el presidente Harrison, el ministro de Marina Mr. Tracy, el general John W. Foster, sustituto de Mr. Blaine en algunos asuntos de política exterior, y el contralmirante Gherardi.

A pesar del secreto que se guardó sobre la conferencia, cree saber algun corresponsal que se trató del proyecto de adquisición por los Estados Unidos de la bahía de Semaná, en Santo Domingo, explicando el almirante las ventajas que traería.

El ministro de Marina Sr. Tracy—agrega el corresponsal—participa de las opiniones de Mr. Gherardi, y cree que á este país le conviene tener en las Antillas una ó dos estaciones navales á cuyo efecto debe negociarse la adquisición de esa bahía, sin perjuicio de insistir además en la adquisición del puerto de San Nicolás, que Haití se ha negado á conceder hasta ahora.

La tartamudez

En seis categorías pueden dividirse, según M. Chervin, las causas que ocasionan la tartamudez.

La llamada de nacimiento.—El niño á quien la madre ó la nodriza hacen cosquillas para que se ria ó deje de llorar; á quien dá saltos, con este ó aquel motivo, ó á quien mece extremadamente para que se adormezca cuando no tiene sueño, tartamudea cuando empieza á hablar.

La adquirida por imitación voluntaria ó involuntaria.

La sobrevenida á consecuencia de alguna enfermedad cerebral.

La prevenida por ciertos vicios contra naturaleza.

La tartamudez hereditaria.

El doctor Warreure, miembro de la Sociedad de Historia Natural de Boston, expuso hace algún tiempo en aquella docta Academia un remedio eficaz para curar la tartamudez. Según el referido doctor esta enfermedad proviene de un mal hábito mental más que de imperfección física. Partiendo de este principio, el método que recomienda está calculado para producir el resultado apetecible con solo llamar la atención del tartamudo hacia un objeto en constante movimiento.

Hé aquí cómo: la persona tartamuda tendrá particular cuidado de dar un golpecito con el dedo índice al fin de cada sílaba de las palabras que use en la conversación. A eso se reduce todo. Al cabo de algún tiempo de esta continuada práctica cesará la tartamudez. El doctor Warreure explica este fenómeno de dos modos: para la repetición de la acción simpática y continuada de los nervios que comunican el movimiento voluntario á los demás y á la lengua, ó bien haciendo que la persona deje de preocuparse con lo que habla, dirigiendo su atención hacia el movimiento de los dedos, por cuyo medio los nervios de la articulación quedan perfectamente libres.

Por eso los tartamudos que aprenden de memoria un discurso lo repiten sin equivocarse, y cuando cantan lo hacen correctamente.

Para conseguir la curación de la tartamudez se requiere, como se vé, gran paciencia y constancia; pero es posible. Demóstenes era extraordinariamente tartamudo, pero llenándose la boca de guijarros para repetir en alta voz discursos y versos y haciendo esfuerzos casi sobrehumanos, llegó á ser el mayor orador de la Grecia y tal vez del mundo.

Un rapto por amor

Nuestros lectores recordarán de fijo la singular aventura ocurrida pocos años atrás en el bosque de Bolonia de París, y que dió lugar á muchísimos comentarios y á no pocos episodios sucesivos.

Doña Mercedes Martínez de Campos, ex-hija política del general duque de la Torre, fué objeto de un rapto cometido en pleno día en aquel sitio. Apesar de los gritos de alarma dados por la señora mayor que acompañaba á la joven, ésta,—que estaba de acuerdo con los raptos—desapareció de París.

Un suceso más extraordinario que aquél acaba de ocurrir en el mismo Bosque de Bolonia. Trátase también de un rapto, con circunstancias muy distintas y con resultado también muy diferente.

Una linda dama parisién recibió el sábado pasado una carta firmada, al parecer, por una íntima amiga suya, residente en Luciennes, en la que le daba cita para comunicarle un asunto de importancia.

Madame X. hizo enganchar su coche, y á la hora indicada en el billete se dirigió al Bosque de Bolonia, en donde se apeó para dirigirse á pié á la alameda Marguerite, punto designado para la entrevista. La alameda se hallaba desierta y la dama sólo vió á un hombre que tendido sobre un banco parecía dormir profundamente, y cerca del cual había un vehículo parado, un char á bances.

No viendo á su amiga, Madame X se disponía á alejarse, cuando de detrás de unos árboles vió surgir á un muchacho con uniforme de colegial, que se dirigió hacia ella gorra en mano.

—Dispensad, señora—le dijo—¿seriais quizás Madame X.?

—En efecto, amiguito ¿qué queréis?

—La dama que os ha escrito, me envía á vuestro encuentro para que tengais la bondad de esperar un poco. Un retraso imprevisto la ha impedido estar aquí á la hora precisa.

—Está bien, esperaré.

—Si entretanto queréis visitar para matar el tiempo el castillo de Bagatello, que tenemos ahí, á un paso, podríamos hacerlo. Conozco mucho al conserje y nos será fácil entrar.

El muchacho procuraba al tiempo que decía eso, conducir á la dama hacia el banco donde dormía el hombre. En cuanto estuvieron á dos pasos, se levantó éste y arrojándose sobre la sorprendida señora la sujetó entre sus brazos, esforzándose en llevarla al vehículo. Pero Madame X se defendió valerosamente, y al par que pedía auxilio á grandes voces cogió un alfiler que tenía prendido en su sombrero y con esa arma femenina causó varias heridas en el rostro de su agresor. Pero éste no cejó: á pesar de la sangre que resaca su cara, redobló sus esfuerzos y en pocos momentos consiguió: ayudado por el colegial, paralizar con un cordel los brazos de su víctima y amordazarla. Sólo le faltaba conducirla al coche y escapar, cuando de súbito llegaron corriendo dos obreros atraídos por los gritos.

Al ver aquel espectáculo los recién llegados, se lanzaron sobre el raptor, al cual derribaron y ligaron á su vez sólidamente, mientras el colegial ponían los pies en polvorosa, y los cuatro actores de este rápido drama se dirigieron acompañados por los agentes que poco después llegaban al sitio del suceso, al Comisario de policía.

El comisario procedió al interrogatorio del detenido que en un principio se negaba á conestar. Era un hombre alto, robusto, con traje de obrero, llevando una larga blusa, unos enormes anteojos de vidrios azules y usando una negra y espesa barba.

Madame X que se encontraba violentamente excitada, al ver el mutismo de su agresor se le echó encima y le cojió por las barbas... ¡que se quedaron entre sus dedos! y que al desaparecer junto con los anteojos, del rostro que adornaban un momento antes, revelaron á la linda señora, la presencia de Mr. C. un ferviente adorador suyo, que desde seis años atrás venía persiguiéndola con inoportunas y siempre mal recibidas protestas de amor.

Ese personaje, cuyo nombre no revela tampoco el periódico en el que leemos ese curioso episodio, parece que estuvo mezclado años atrás en un famoso proceso. Es de presumir que no tardaremos mucho en saber cómo se llama, pues no es la reserva fácil de obtener tratándose de lances parecidos y teniéndose que contar con la discreción de la prensa parisién.

Al verse descubierto, el prójimo, que no podía negar la veracidad del hecho que se le imputaba, trató de justificarlo diciendo, que Madame X tenía la culpa de todo, puesto que no había querido prestar nunca oídos á sus pretensiones amorosas; que la vehemencia del amor lo disculpa todo, y que en suma era aquello una bagatela sin importancia alguna.

Pero los Comisarios de policía suelen tener en materiales sentimentales un criterio muy distinto del que profesan los seres enamorados y por consiguiente irracionales, conforme decía un antiguo magistrado gallego. En vez de poner en libertad al autor del rapto frustrado, el Comisario le hizo conducir á la cárcel y dió parte del hecho al procurador de la República.

Pero... en todas partes cuecen habas. A las pocas horas el preso fué puesto en libertad, en virtud de órdenes superiores, y gracias á la petición de un influyente personaje próximo pariente de Madame X. Ese desenlace... momentáneo ha picado mucho la curiosidad pública y es objeto de sabrosos comentarios.

Noticias

Según carta de Roma, que publica el *Diario de Barcelona*, monseñor Merry, hijo de nuestro embajador en Austria, camarero de Su Santidad y alumno pue fué de la Academia Vaticana, ha sido designado para preceptor espiritual del Rey Alfonso XIII.

Vemos en los periódicos de Málaga que en el proceso formado por consecuencia de

lo desgraciada muerte de don Manuel Loring representará la acusación privada el diputado á Cortes D. Francisco Bergamin y que el defensor del acusado parece que lo será don Juan García Fernandez.

En Londres, el país de las excentricidades, un empresario de curiosidades, llamado Luis Lavater, presenta en este momento una orquesta canina, á la que da el armonioso nombre de *Cagliostromanthron*.

Los amables cuadrúpedos que componen esta compañía musical de nueva especie, vestidos con trajes grotescos, salen á escena andando sobre sus patas traseras, y van á colocarse metódicamente en el sitio señalado á cada uno de ellos.

Cada perro lleva un instrumento y un pupitre, y á una señal de su amo con la batuta, atacan su sinfonía... canina.

Dícese que el efecto no es precisamente halagüeño para los oídos delicados, pero los espectadores ríen hasta reventar.

Los Czares de Rusia han desistido de celebrar sus bodas de plata en Copenhague, como se había dicho. Estas fiestas se han aplazado hasta el mes de Octubre próximo.

El soldado herido por un loco en Aranjuez sigue curando rápidamente.

En Méjico han sido prohibidas las corridas de toros y las riñas de gallos. El gobierno de aquella república trata de prohibir también los juegos de azar y las loterías.

En la marina francesa se está discutiendo una invención debida al capitán de fragata marqués de Faysseix, que le ha dado el nombre de *tiro óptico*.

Merced á ella podrán adoptarse en los navíos torres acorazadas y completamente cerradas, quedando todos los artilleros completamente al abrigo de los tiros del enemigo.

El marqués de Faysseix ha imaginado una especie de cámara oscura que se adapta sobre el cañón. Un vaso esmerilado recoge la imagen del objeto que sirve de blanco. Basta para que esta imagen se produzca tener en la muralla del navío un pequeño agujero que sirva de objetivo.

Cuando la imagen del blanco se halla sobre el punto de mira la puntería está hecha.

Parece que el invento acaba de ensayarse por la escuadra francesa con extraordinario éxito.

El famoso Jack el destripador ha vuelto á aparecer en Londres, según una carta dirigida al presidente del comité de vigilancia de Whitechapel, redactada en el mismo estilo y firmada de igual manera que las cartas anteriores que se suponen escritas por aquel criminal.

En ésta dice el terrible destripador:

«Voy á empezar de nuevo mis operaciones en Whitechapel: debiendo advertiros que si vos ó vuestros agentes intentan buscarme donde yo me encuentre, os recibiré con una cuchillada en el corazón. Guardaos, pues; tomad vuestras precauciones, pero dejadme tranquilo. Que la policía me prenda si puede, que no podrá, porque nunca he tenido intención de dejarme prender vivo.—*Jack el destripador.*»

Al final de esta carta añade:

«G. W. B. son las iniciales de mi nombre.»

M. Barckert, á quien iba dirigida la carta, la ha remitido á la policía.

Los vecinos de Whitechapel están alarmados por la excesiva audacia del destripador, quien una carta semejante ha escrito cada vez que ha cometido uno de sus horribles crímenes.

Según *Le XIX Siècle*, M. Dhers, comisario de policía, y M. Flory, perito, han recibido el encargo de practicar investigaciones en las oficinas de la Compañía del Canal de Panamá, hallándose ya en poder del juzgado los libros y documentos de contabilidad que interesan al proceso que se viene instruyendo.

Se ha presentado en el Registro de la Propiedad de Granada, para que sea inscrita, la escritura otorgada en la Corte por el banquero alemán M. Cwanner y el ministro de Fomento, haciendo el primero cesión al Estado de la Torre de las Damas, y renunciar sus derechos de propiedad sobre la misma, y aceptando el segundo, en nombre del gobierno, la cesión hecha por el propietario.

Verificada la inscripción de la mencionada escritura en el Registro, ha sido entregada al gobernador de la Alhambra para que pase al archivo respectivo.

En Castejón de Monegros un guarda particular jurado disparó contra unas matas donde creyó que cantaba una perdiz. Del tiro resultó mortalmente herido otro guarda que, escondido entre las matas, llamaba con reclamo á las perdices. El herido falleció al otro día y el matador fué puesto á disposición del juzgado.

El piano que, según la frase de Ernesto Reyer, celebre compositor francés, es al divino arte lo que la charla del loro es á la parla humana, resulta que es antihigiénico, con arreglo á las conclusiones del Dr. Harrison de Filadelfia, en especial tratándose del sexo debil.

Segun el citado médico, un largo y diario estudio del instrumento en cuestión, predispone fatalmente á la anemia y á la clorosis; causa perturbaciones lentas, pero inevitables, en los órganos respiratorios, y puede fácilmente debilitar el vigor cere-

bral. El tener que fijar la atención, á veces durante horas enteras, cual hacen todas aquellas personas que aspiran á tener una ejecución rápida, brillante y segura, en ejercicios mecánicos, monótonos y fatigosos, trae por resultado un embotamiento de imaginación. Esta queda absorbida por un trabajo puramente manual, al que es preciso dedica una atención extremada, que redunde en perjuicio de las funciones intelectuales, por la tensión que exige.

Segun vemos en un periódico, el proceso incoado á raíz del incendio de la galería que separa el patio de los Arrayanes del salón de embajadores y torre de Comares del alcázar árabe de Granada, siniestro que, como se recordará, ocurrió en el mes de Setiembre de 1890, acaba de obtener una suspensión provisional, que bien pudiera convertirse en definitiva.

El juez instructor había delarado procesados, fundándose en negligencia ó descuido, al conserje del palacio, á un portero y á su hijo, y la Audiencia de Granada ha dictado recientemente un auto sobreseyendo provisionalmente dicha causa, fundada en que no se ha demostrado quienes sean los autores del delito, caso de que éste exista.

De Menorca

Día 1.º del actual tomó posesión del cargo de Alcalde de Mahon, para el que fué nombrado de Real orden, el Sr. D. Juan Orfila Pons.

A causa del hundimiento de un puente que conduce á una de las baterías de la fortaleza de Isabel II, á tiempo que pasaba un carro cargado, han resultado dos operarios gravemente heridos y uno muerto.

Del Interior

Al nuevo alcalde de Inca D. Jaime Armengol, se le obsequió la noche del día 1.º en que se posesionó del cargo, con una brillante serenata á la que correspondió con espléndido *lunch*.

El Sr. Armengol, en alocución publicada el mismo día, ofrece las reformas necesarias en la policía urbana é higiene y en los locales de instrucción primaria.

Crónica Local

La fiesta celebrada ayer, en San Francisco, en honor del sabio Beato Ramón Llull, fué de aquellas que no se olvidan nunca.

Ofició el nuevo canónigo penitenciario, como saben los lectores, ocupó la cátedra sagrada el eminente orador D. Miguel Costa.

Es imposible dar cuenta hoy, juzgándolo desapasionadamente, el magnífico panegírico pronunciado por el elocuente Costa. Lo haremos en el próximo número.

Entre tanto nos place consignar que el templo de San Francisco se vió muy concurrido, como hacía muchos años no lo había estado; que entre los oyentes de Costa contamos á lo mejor de Palma, y que el Ayuntamiento, la Causa pía Luliana, la Sociedad Arqueológica y el Cabildo Eclesiástico tuvieron allí numerosa y digna representación.

Cualquiera que haya despertado esta madrugada al ruido de la tempestad que ha descargado sobre esta capital habrá creído que soñaba, ó que estábamos en pleno otoño, porque no se concibe en esta época una tormenta tan recia y tan continuada, aunque solo haya durado desde la una y media hasta poco mas de las tres.

La lluvia, escasa aquí debe haber sido mayor en algun punto, pues la temperatura ha refrescado notablemente, sintiéndose frio al amanecer.

Y no sabemos en que parará la cosa, pues, el tiempo sigue revuelto y con tendencias á reproducir la función.

A las siete y media de la mañana entraba hoy en fondeadero el vapor *Unión*, procedente de Barcelona.

Ha traído valija carga y 28 pasajeros.

Dos operarios de un taller de carpintería de la plaza de San Antonio, riñeron ayer tarde, y uno de ellos infirió al otro un trancazo en la cabeza que el médico municipal Sr. Gayá calificó de pronóstico reservado.

El herido fué conducido á su casa que la tiene en el caserío *Hostalet d'en Canellas*, y el causante queda detenido en Capuchinos á disposición del Juzgado que entiende en el asunto.

El vapor *Lulio* que, como saben los lectores, verifica viajes de Orán á Barcelona, por cuenta de una casa de esta ciudad, ha trasportado, en una de sus últimas expediciones la friole-

ra de 343 cabezas de ganado vacuno, amen de muchas cajas de volateria. Esto se llama abarrotar de carne viva.

Se nos dice que en la carretera de Manacor ha sido encontrado muerto esta mañana, víctima del rayo, un hombre.

No hemos podido comprobar la certeza del hecho, que sentiríamos se confirmara.

En el vapor correo de Barcelona, ha venido hoy el Sr. D. Filiberto Abelardo Diaz, Gobernador civil de esta provincia que regresa de su excursión a la corte para asuntos particulares, habiéndose hoy mismo encargado del mando que venia ejerciendo el Secretario Sr. Portela.

Hemos de suponer que no era esperado hoy, puesto que en el muelle no le aguardaba ninguno de los amigos particulares y políticos que aqui tiene.

Sea bien venido el entendido funcionario y cumplido caballero.

Tambien ha venido hoy nuestro amigo y colaborador D. Guillermo Sampol, que como dijimos viene destinado a la Sucursal del Banco de España en esta capital.

Ayer tarde, a causa de lo mal arreglado que está el piso del puente de Malpas, cayeron de un golpe los tres caballos del ripert número 6, ascendente.

Del percance resultó roto uno de los varales.

El coche regresó a Palma con solo dos caballos, sin que ocurriera daño mayor.

Con sorpresa oímos ayer de boca de una de las señoritas telefonistas, al pedir nosotros comunicación con Esporlas, que este pueblo carecia de servicio telefónico desde el día 29 del pasado.

Esa es la fecha precisa en que se inauguró el servicio el año último.

Estrañándonos que en tan poco tiempo hayan dejado de creer en aquel pueblo en las excelencias del telefono, hemos procurado enterarnos de los motivos de la interrupción, y resultan estar basados en pretender el concesionario aumentar el precio del servicio, exigencia a la que no se han avenido los que costean la mejora.

Entre las catorce defunciones que contamos estos dos días últimos, figuran dos ocasionadas por el sarampión y una por la difteria.

Las dos primeras proceden de la calle del Sindicato y son dos criaturas de dos y un año escasos.

La segunda es un niño de la calle de Reus, edad 17 meses.

En un campo sementera del huerto d'els Carnicers, encontraron ayer los segadores un cartucho ó envoltorio que contenia materias combustibles con la correspondiente mecha.

Supónese fundadamente la maligna intención del que depositó aquel tocoso preparado.

Por sospechas se halla detenido un individuo.

El rumor que más arriba hacemos constar, respecto a un desgraciado accidente ocurrido en la carretera de Manacor, debe tener origen en la noticia que, por conducto oficial, acabamos de recibir.

Ha sido encontrado en la carretera de Algaida un carro volcado, y el conductor muerto aplastado debajo de los sacos de trigo de que iba cargado aquel.

No se sabe cuál habrá sido la causa del vuelco.

En el turno de las fiestas de calle tócale mañana al barrio del Call, en cuya encrucijada habrá esta noche baile de boleros.

Dicha fiesta es en honor del Santo Cristo de la Sangre.

Han empezado ya los trabajos del padron de cédulas personales dedicándose a ellos con asiduidad el personal nombrado, pues así lo tienen encarecido los Jefes de Hacienda.

Han salido para el continente el presidente de sala de la Audiencia, señor Saldaña, el general de Brigada Sr. Socias, el teniente coronel señor Fuenmayor y el comerciante Sr. Alzamora.

Con la solemnidad y esplendidez acostumbradas han comenzado hoy en la iglesia del Hospital las cuarenta horas que anualmente tienen lugar en celebridad de la fiesta del Crucificado, cuya imagen se venera en aquel templo, y a la que los mallorquines tienen especial devoción.

A las diez de la mañana de hoy ha aparecido en el freo de Cabrera el vaporcito Salvador, remolcando dos faluchos.

Una hora después, al hallarse el convoy frente al cabo Enderrocat, ha soltado el cabo de remolque el Salvador y se han hecho a la vela los faluchos, escoltados por el vapor, con rumbo al puerto.

Suponemos que esos faluchos serán contrabandistas y que el abandono del remolque se debe a las dificultades que ofrecía a la marcha del Salvador el viento fresco de Levante.

Según el resumen que hemos publicado de los ingresos y pagos hechas en la Caja municipal de esta ciudad, desde el 22 de Abril al 30 de Junio, resulta que en 1.º de Julio la existencia en metálico era de 59'79 pesetas.

Poco dinero es, que digamos, para las atenciones reconocidas que pesan sobre el Ayuntamiento y ascienden a 83,436'66 pesetas.

Un niño de seis años que anteayer por la mañana desapareció de su casa que la tiene en la calle de la Boteria, fué encontrado por la tarde por los agentes de Vigilancia y restituido a su familia.

Programa de las piezas que tocará mañana por la noche, en el paseo del Borne, la banda del regimiento de Filipinas:

- 1.ª Marcha Rien.—Perelló.
- 2.ª Terceto de las Cigarreras.—Chueca.
- 3.ª Sinfonía Poeta y Aldeano.—Souppé.
- 4.ª Fantasía de Guillermo Tell.—Milpiger.
- 5.ª Marcha militar.—Meyerbeer.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:
Entrados: 3 varones 2 hembras.
Salidos: 1 varon 1 hembra.

NACIMIENTOS		MATRIMONIOS		DEFUNCIONES	
Varones	Hembras	Varones	Hembras	Varones	Hembras
2	2	»	»	4	2

Gran consumo
Desde Pekin a Busdongo y desde Cádiz a Hong-Kong, no se usa más que el jabón de los PRINCEPES DEL CONGO. Jabonería Victor Vaissier.—París. De venta principales perfumerías.

Mágica verdaderamente es en sus efectos la prodigiosa planta americana conocida en la ciencia bajo el nombre de *Hamamelis Virginica* y en el vulgo bajo el de *Vitch Hazel* (ó Avellano Brujo), planta de la cual extrajo y combinó tan admirable como científicamente el eminente sabio doctor C. C. Bristol, el *Extracto doble* y el *Ungüento de Hamamelis Virginica*.

Estos maravillosos remedios alivian y curan toda clase de heridas, quemaduras, tumores, úlceras crónicas, carbunclos, golpes, contusiones, etc.

El *Extracto* es un específico para el Reumatismo, y el *Ungüento* no tiene rival en la curación de las Almorranas. 13

Sección Oficial

Extracto del Boletín Oficial número 3807.
Guardia civil.—Edicto anunciando haberse remitido al Ministerio el recurso electoral de D. Miguel Santandreu.

Otro id. id. id. de D. Arnaldo Garau. Circulares encareciendo la busca y captura de un preso fugado de la cárcel de Alcalá y otro de la de Jávea.

Otro llamando la atención sobre el Reglamento de servicio benéfico sanitario.

Otro recomendando el cumplimiento del artículo 28 de la Ley municipal.

Comisión provincial.—Extracto de la sesión celebrada el 17 Junio para resolver reclamaciones electorales.

Ayuntamientos.—El de Palma publica estado de gastos hechos en Obras por Administración durante la semana anterior al 15 de Junio.

Los de Ferrerías, Sineu, Puigpuñent, Selva, Algaida, Buñola, Deyá y Marratxí, anuncian tener expuesto el reparto de territorial.

Audiencia.—Edicto sobre devolución de fianpedita por tres procuradores.

Juzgados Municipales.—El de Artá publica sentencia condenando a Juan Terrasa al pago de cantidad.

El de Manacor vende terreno denominado Son Galiana.

El de Llubi id. id. id. Alquería Blanca.

Tribunal de cuentas del Reino.—Llamamiento a D. Prudencio Gil Sanchez para solventar reparos.

Comisión liquidadora del Ejército de Cuba.—Anuncia el extravío de un abanor del carabiniero Ricardo Sanchez Rodriguez.

Administración militar.—Anuncios de subastas para contratar suministro de artículos necesarios en las factorías de Mahón y Palma.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
La Sangre de Ntro. Señor Jesucristo y san Miguel de los Santos, confesor.

SANTO DEL LUNES
El Profeta Isaías.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 5.

En el Hospital general continuan cuarenta horas dedicadas a la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

Sección Comercial

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
AYER 3 DE JULIO
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera brumosa y arrebolada; horizontes brumosos, arrebolados y calmosos; brisa floja del S.O. y la mar con débil arrastre del S.S.O. y rizadita del viento.

A la puesta del sol: atmósfera brumosa, arrebolada y con nimbos esparcidos; hay humedades; horizontes brumosos, arrebolados y con cerrazón de calima; viento O.S.O. débil y la mar llana y rizadita del viento.

Entradas: Ninguna.
Salidas: Ninguna.

Queda a la vista, ante San Carlos una balandra que recalca del O.

HOY 4

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera cubierta por densos nublados; horizontes cerrados, cargados, con nieblas los del 1.º y 2.º cuadrantes, calima en el 3.º y claro el 4.º; viento N.E. frescachón que salta al E. duro y la mar agitada y muy cabrillada.

Entradas: Una balandra y el vapor-correo Unión.

Salidas: Ninguna.
Recala del E. una balandra.

A las diez y media han entrado de Levante un jabeque y el vapor de la Tabacalera Salvador llevando de remolque a dos faluchos.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «Mogador» salió de Cádiz el 26 del pasado, para Mogador.

El «Larache» llegó a Cádiz el 23, procedente de Barcelona.

El «San Agustín» salió de Marsella el 29, para Génova en donde llegó el 30.

El «España» zarpó de La Guaira el 27, para Ponce.

El «Panamá» llegó a la Habana el 29, procedente de Santiago de Cuba.

El «Habana» llegó a la Habana el 29, procedente de Veracruz.

El «Montevideo» llegó a Cádiz el 28.

El «Veracruz» salió de la Habana el 27, para Veracruz.

El «Isla de Luzón» llegó a Manila el 27, procedente de Singapoor.

El «Isla de Panay» salió de Manila el 30, para Singapoor.

El «Alfonso XII» llegó el 27 a Santander, procedente de la Coruña.

El «Ciudad de Santander» salió de Manila el 30 para de Barcelona.

Vapores españoles

El 28 del pasado Junio llegó a Puerto Rico el trasatlántico «Conde Wiñredo».

Vapores extranjeros

El «Sud América» llegó a Río Janeiro el 24 del pasado procedente de La Plata y de paso para Génova.

El «Ducca di Galliera» llegó a Génova el 28, procedente de La Plata.

El «La Bourgogne» llegó al Havre el 28, procedente de Nueva York.

El «Pouraine» llegó a Nueva York el 27, procedente del Havre. Este buque ha hecho la travesía en siete días y dos horas.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILO

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	114'00
Cambio Mallorquín	79'
Ferro-Carriles de Mall.	60'
Palma Alumbrado por Gas	160'
Salinas de Ibiza.	250'
La General Mallorquina.	90'
Bonos Municipales.	24'50
La Islaña Maritima	59'50

VALORES PÚBLICOS

Madrid 4 p. 8 int. perpétuo 75'85
4 p. 8 amortizable 88'50
Cubas (86). 104'95
Banco de España 414'

Tabacos

4 p. 8 interior fin mes. 76'10

4 p. 8 exterior id. 77'22

4 p. 8 amort. 88'30

Barcelona Cubas (86). 104'50

Cubas (90). 97'85

Coloniales id. 60'20

Norte de España id. 69'10

Paris 4 p. 8 español 72'78

(Renta francesa. 94'95

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 3 a las 10'15 m.
La Gaceta publica el proyecto de ley de expropiación forzosa.

Ha terminado la insubordinación de los presos de la Cárcel de San Miguel de los Reyes de Valencia.

Francia recargará las tarifas aduaneras.

Madrid a las 5'30 t.

En el Senado se presentan varias enmiendas al proyecto del Banco.

La comisión se opone a todas.

El Gobierno se muestra contrario a decretar nunca la circulación forzosa.

Interior, 75'85

Madrid 3 a las 6'5 t.

La Duquesa está en libertad, sin fianza.

Progresa la insurrección chilena.

Hay crisis en Portugal.

Con motivo de ella han bajado los fondos.

Madrid 3 a las 7'30 n.

El Congreso ha tomado en consideración una proposición pidiendo un crédito de 60.000 pesetas para contribuir a la erección, en Logroño, de un monumento al general Espartero.

También ha tomado en cuenta otra del Sr. Ochando, para el aumento de sueldo de los Jefes y Oficiales del Ejército.

Sigue la interpelación sobre los asuntos de Ultramar.

Madrid 3 a las 10 m.

La duquesa ha mandado socorrer con cuatro pesetas, a cada una de las presas que han sido sus compañeras hasta ayer.

La causa del matute ha perdido todo su interés.

Madrid 4 a las 12'25 m.

Senado.—Se aprueba la proposición pidiendo se prolonguen dos horas las sesiones, a fin de activar los debates.

Siguen varias enmiendas al proyecto del Banco.

Congreso.—El Sr. Cánovas resume la interpelación sobre Ultramar en un brillantísimo discurso.

Plaza de Toros de Palma

Grandes corridas de Toros de muerte para los días 12 y 19 de Julio de 1891

A las cuatro y media de la tarde, si el tiempo no lo impide y con permiso de la Autoridad.

En cada una de dichas tardes se picarán; banderillearán y serán muertos a estoque seis hermosos toros, unos de la muy acreditada ganadería de D. Joaquín Pérez de la Concha legítimos de *Concha Sierra*, de Sevilla, divisa azul celeste y rosa, y los otros de la no menos acreditada de D. Maximo Hernan del Colmenar Viejo, divisa azul celeste, por los afamados y simpáticos diestros

FABRILLO Y JARANA

con sus correspondientes cuadrillas

Las puertas de la plaza se abrirán a las dos y media y la función dará principio a las cuatro y media en punto.

Precios:	Diarios.	Abono.
Un palco de Sombra sin entradas.	50 Ptas.	40 Ptas.
Un palco de Sol sin id.	25 »	15 »
Un asiento de balconcillo 1.ª fila sin id.	8'50 »	7 »
Un asiento de balconcillo 2.ª fila sin id.	7'50 »	6 »
Una barrera de Sombra sin id.	6 »	5 »
Una barrera de Sol sin id.	1 »	»
Una delantera de grada sin id.	1'50 »	»

Entrada General a los Palcos de Sombra y Sol 3'50 pesetas.

Medias entradas para niños menores de diez años y soldados sin graduación, SOMBRA 2 Pts. SOL 1'50 pesetas.

Entrada de Sombra, 3'50.
Entrada de Sol, 2'50.

Detalles: Se observarán en la lidia las reglas generales establecidas en la plaza de Madrid y principales de España.

Una lucida banda amenizará la función.

El abono se abrirá en la ventanilla del Teatro, desde el día 4 en adelante. Se reservarán a los abonados a las corridas anteriores sus respectivas localidades hasta el día 8, y los demás días para los que quieran abonarse de nuevo.

Por todo billete que exceda de una peseta abonará el comprador diez céntimos por el impuesto del timbre.

Importante: Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir a la corrida, la Compañía de los Ferro-carriles ha accedido gustosa en poner trenes extraordinarios, con grandes rebajas de precios.

Los demás detalles por carteles y papeletas.

Oficiales de zapatero

Se necesitan Entachadores.
Soladore.
Desviradores.
Sacadores de horma.
Dirigirse a casa del Sr. Font, Lulio 14 y 20.

Se necesita una nodriza

de buenas condiciones para lactar en casa de los padres de la criatura. Informarán en la calle de Vicente Mut, núm. 8 entresuelo. 1017

TEMPORADA DE VERANO

GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES EN BARCELONA

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.—Por lo tanto, participa á su habitual clientela y al público en general, que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Septiembre quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.—Ultimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad del pasajero. 962

LA MANMANN—LA FEDERAL
Mannheim (Alemania) Zurich (Suiza)
Compañías de seguros marítimos
Fondos de garantía en 1.º Enero 1891
Francos 20.036.294'14
Para más informes Ernesto Frau—Sagretas 15
—y Botería 14—5.ª derecha. 8—4
1031

EL INSEPARABLE

LIBRO DE CUENTAS HECHAS.

Necesario no solamente á quien desconoce toda regla de contabilidad sino que también y muy especialmente á los comerciantes, industriales y á todos en general, pues con dicho libro se tiene á mano siempre cualquiera cuenta, desde la más pequeña hasta la más elevada pudiendo contar á la vez por medio del sistema métrico-decimal.

Precio 60 cént. de Peseta.

Para recibir el libro franco á domicilio enviar 60 céntimo en sellos de Correo al Depositario para las Islas Baleares

DON JOSÉ RIPA

Plaza de la Constitución, 104—2.º
1000 PALMA. 15—4-a

SAVIA DE PINO.

Curación de las enfermedades del Pecho. Asma, Tos, Bronquitis, Opresión, Coqueluche, Resfriados é Irritaciones de garganta, por medio del JARABE, PILDORAS Y PASTILLAS DE LEGÍTIMA SAVIA DE PINO, Morey—Depósito general, Muro, laboratorio de Morey. Palma centro farmacéutica y en todas las farmacias de las Baleares.—Madrid Moreno Miguel.

NOTA. Desconfiar de los frascos de Jarabe que no llevan la firma del autor.

25

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en mallorquín HERBA CUQUERE D'ARTA es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el 1000 que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 469

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

4 reales frasco.

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura. 14
858

En diez y seis mil quinientas pesetas se vende una casa de sólida construcción, con huerto y arbolada, libre de censo, sita en el Terreno calle de la Buenanova número 36 y Salud número 59; en la misma casa informarán.

982 15—6

En la calle de Vicente

Mut número 8, esquina á la del Correo y frente al Banco de España, hay un tercer piso para alquilar de bastante capacidad. Informarán en el segundo de la misma casa. 15—3
889

Se alquila

en la calle de San Miguel número 44, una espaciosa casa que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán Apuntadores 5. 15—9
959

SE ALQUILA

un horno de cocer pan, con todos los muebles necesarios para trabajar dicha industria. Calle del Socorro número 104. 5—2
996

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, absesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 2

Bolsas de papel para envases

PROPIAS PARA COLMADOS, DROGUERIAS Y ABACERIAS

Precios baratísimos

CASA ROCA, LONJETA 53

680

COLECCION DE FÁBULAS ENDOGADAS

DE LOS AUTORES

D. Tomas de Iriarte y D. Felix Maria Samaniego.

Extraídas de las ediciones mas correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias.—QUINTA EDICION, aumentada con algunas poesías de afamados autores. Consta de un tomito encuadernado en carton, de 460 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta coleccion de fabulas, como libro de lectura en las escuelas de instruccion primaria, se recomienda por sí sola: como cuestion de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno mas útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.—Se vende en la imprenta y librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

54

EN la carpintería de JUAN CRESPI Conquistador, 26, se escriben mapas de todos tamaños, á precios convencionales.

En el mismo establecimiento, se estiran también oleografías, cromos y cualesquiera impresos, cuidando de colocar los marcos ó medias cañas.

Se admiten encargos en las librerías de los Sres. Amengual y Muntaner y Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert.

21

PASTILLAS SERRANO PARA LA TOS

ÚNICO DEPÓSITO

PHARMACIA DE PEDRO PERERA

Lonjeta 19. 1016

CARNICERIA

de la Plaza del Aceite.

Gran rebaja de precios.

Buey y ternera á. 1'65 pesetas.
Cordero y cordero á. 1'65 id.

1013

Se desea encontrar una

nodriza para criar una criatura de un mes y quince dias de edad, para criarla en casa de la misma nodriza. Felicitación—informarán. 2—1
1014

Un caballero de edad

avanzada y que sabe leer, escribir y cuentas, aceptaria cualquiera clase de colocación que se le proporcionase, por una módica retribución.—Calle de San Nicolás n.º 50, tienda, informarán. 4—2-a
1012

Despacho de Buques, Consignaciones

AGENCIA DE ADUANAS
COMISION Y TRÁNSITO

C. MENESES

Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos

BARCELONA.

12 CASA EN PORT-BOU. 157

ALMONEDA

En la calle de Pelaires n.º 11—5.º, se hace de varios muebles, hallándose entre ellos una sillería nueva. También se vende con garantía una máquina encubadora de huevos de gallina, de pavo, de pato, de perdiz y codorniz, naciendo tan vigorosos como si los hubiese empollado su misma madre: adjunta va una plaqueta explicatoria.

Podrá verse de 8 á 10 mañana y de 2 á 4 tarde.
1007 8—4

BILLAR.

Se alquila uno pequeño con todos sus enseres; informará el maestro carpintero de la calle de San Martín. 8—6
930

ALIVIA

HAMAMELIS
DE BRISTOL
Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas,
Torceduras, Granos, etc.
ESPECÍFICO PARA
REUMATISMO
Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert